

# C.N.T. VIA LIBRE F.A.I.



SEMANARIO  
PORTAVOZ DE LA CONFEDERACIÓN NACIONAL DEL TRABAJO

Y DE LA FEDERACIÓN ANARQUISTA IBERICA

A. I. T.

AÑO II

BADALONA, SÁBADO 16 DE ENERO DE 1937

NÚM. 10

**¡Trabajadores! ¡Revolucionarios! Unámonos todos para derrotar al fascismo internacional. ¡Por una España libre. Adelante, hasta la victoria final! ¡Viva la C. N. T.! ¡Viva la F. A. I.! ¡Viva el pueblo antifascista!**

## EDITORIAL

### LOS SINDICATOS DEBEN DIRIGIR Y ORIENTAR LOS DESTINOS DE LA CLASE TRABAJADORA

Entendemos que las potencias sindicales moral y económicamente representan al pueblo y en las líneas constructivas de la hora que vivimos el poder de los Sindicatos debe ser respetado cuya solvencia moral y revolucionaria ha quedado consolidada en el propio corazón del proletariado.

Parece ser, que determinados sectores de carácter político, que de hecho no tienen otra finalidad que continuar vivificando los sentimientos de una inteligencia separada de la realidad, pretenden valorizar su decadente personalidad con la impropia pretensión de convencer a las masas y arrastrarlas por senderos verdaderamente alejados de la grandeza revolucionaria, y además conquistar una simpatía por parte de los trabajadores que siguen convencidos del camino de la emancipación social, bajo el control de los Sindicatos revolucionarios y la moral de unos ideas que el 19 de Julio, dieron la sensación de ser la genuina representación del pueblo.

Indudablemente, las grandes multitudes han puesto su confianza en los Sindicatos, porque entienden que su economía y sus intereses morales son la piedra fundamental de la gran obra de la Revolución. Ante ese hecho, preñado de razones y de esperanzas, los problemas del pueblo no deben de ser intervenidos por elementos ajenos a las normas generales establecidas por la Revolución y los partidos políticos no están autorizados por nadie para hablar sobre ciertas cuestiones que realmente interesan a las organizaciones obreras.

Actualmente, la única forma de salvar los intereses del país, está en manos de los Sindicatos, y estos disfrutan de la debida autorización moral por parte de los grandes núcleos de trabajadores, que en esta hora histórica luchan por una mañana mejor. El momento que vivimos, reclama claridad en nuestras convicciones y altura de miras en nuestras determinaciones. A tal efecto, se hace necesario que las palabras que nosotros pronunciamos sean bien interpretadas por los que siguen con cariño el hilo de la Historia y se consideran valores en el alto pensar de los ideales. Hemos de confiar sin eufemismos que de la razón a la simpatía hay un gran abismo, y los que intenten ahogar el espíritu racional de las cosas no tienen derecho a levantar la voz, y merecen ser barridos por la ola creadora de la Revolución en marcha.

No podemos admitir que organizaciones políticas dificulten la obra de redacción social que estamos creando. El crédito mayor y el prestigio más solvente está en los Sindicatos de cuyas funciones la clase trabajadora ha recibido explícitos y beneficios en el curso de la histórica actuación sindical. Hemos dicho en anteriores ocasiones que nuestros Sindicatos son el nervio de la Revolución. Por consiguiente, nosotros profundamente convencidos de nuestros ideales y respetando las altas consideraciones de la clase obrera española, opinamos que los problemas de carácter proletario han de ser resueltos por los Sindicatos.

Esperamos pues, que los elementos que aspiran a renovar sus propios sentimientos, procurarán frenar sus impulsos partidistas y de acuerdo con las ideas anarco-sindicalistas se pondrán al servicio del gran movimiento sindical revolucionario, por la causa del pueblo y por su propio bienestar.

La política es la política, y los Sindicatos son los Sindicatos. Como obreros revolucionarios debemos estar dentro de los Sindicatos. Por lo tanto, en principio queda aclarada la situación moral del movimiento social, en el cual como productores nos debemos.

## ALERTA PROLETARIOS

Para nadie es un secreto que la guerra que se está sosteniendo en España, ya no es una guerra civil. Se trata de una lucha a muerte entre el pueblo ibérico, sediento de libertad y de justicia social, y el capitalismo internacional en quiebra. Prueba de ello es la actitud pasiva que han adoptado Francia e Inglaterra, ante la descarada y provocativa intervención de Italia y Alemania en favor del fascismo español.

Inglaterra y Francia ven claramente que en España no se lucha para reconquistar la República eminentemente burguesa del 14 de Abril, sino que lo que se reivindica es la emancipación total de la clase trabajadora. Y camaradas, antes de que tal ocurra, el capitalismo de ambas naciones prefiere que en nuestro país impere el fascio, ya

que a la postre es quien mejor ha de defender sus intereses.

No importa que nuestro pueblo se desangre en esta contienda desigual, puesto que luchamos contra dos potencias fascistas que se han convertido en las «matonas» de Europa. Nada tiene que ver que se cometan los más repugnantes actos de criminalidad y de barbarie, anicilando a indefensas mujeres y niños, cuyos cuerpos descuartizados sirven para organizar maravillosas manifestaciones por quienes tienen el cinismo de titularse representantes de la cultura. Nada de esto tiene importancia si tanta crueldad y sadismo pueden asegurar el sostenimiento del sistema capitalista y de la Iglesia que le sirve de pantalla.

Parece que, cuando menos para  
*(Continúa en la página 4)*

## BARRERA INFRANQUEABLE



¿Puedo pasar? - No pasaré.

Administración  
ALAN. 14  
10 439

479. 25

ia, y con la  
o olvidada  
su socia es  
ciar y, en  
pero cuan-  
ea el cuer-  
do la am-  
astar por las  
e. Así es  
, la crítica  
ngra inadec-  
uena fe, la  
go ruin y

ancias, ca-  
onible que  
de compa-  
as de cien-  
hermanos,  
propio. Ha  
de aquellas  
la rebaja  
de condena-  
a decidir;  
por esa  
recomen-  
quier. Por-  
nadas, que  
revolución  
plantación  
na econó-  
nos que si  
de nuestra  
e ingresos,  
el hambre  
de todos  
de exco-  
los

de la Cona-  
de traba-  
que en el  
forma más  
a aquellos,  
sare para-  
s exacta-  
que se lo

juicio ex-  
a basa de  
ados de la  
a fuerza  
e sucesos  
mo de en-  
di: quie-  
quieren ca-

fascio y  
colaboran  
de nuestro  
menos pre-  
contribuir, a  
correspondia  
de nuestra  
nos que con  
este  
s rápidamente  
namos para  
ta, un an-  
público i-

OPTIMO

ca del inte-

¿Hay for-  
nente el  
Blanco i-  
de sacra la  
mismo.  
de Rivas  
de. F. Arad

37 2 2 10 38

# MOVIMIENTO SINDICAL Y ANARQUISTA

## Conciencia revolucionaria

En los momentos históricos que vivimos nos vemos obligados a dirigirnos a todo el pueblo en general y a la conciencia de los que llevan el peso de la revolución en marcha. Casi todas las deficiencias de diferente orden, que se observan en retardación, siempre son acerbadas a los compañeros que forman las Juntas respectivas o los Comités. Parece que no se dan cuenta los compañeros que así obran, que las circunstancias que nos rodean no son normales. Sería menester que, aunque es un gran contratiempo su existencia, en las colas, en las panaderías y tiendas se diera muestras de mutua tolerancia, y que no se dieran casos bochornosos que son de lamentar, de pegarse dos compañeros o dos compañeros por el afán de pasarse uno delante de otro, cuando, aunque fuera verdaderamente cierto la falta de cualquier comestible, precisamente es cuando los camaradas todos, deben dar muestras de su gran estoicismo, porqué solamente de nosotros depende el triunfo de la guerra y la consolidación de la revolución social.

En todas las revoluciones y guerras hay sus dificultades. Dificultades que su solución está en nuestras manos. En el glorioso sitio de Gerona por los franceses, se llegó al extremo de chupar los cueros de las sillas previamente hervidos, para poderse alimentar los sitiados. Nosotros ni hemos llegado a tanto, ni llegaremos a una parte que admita comparación con aquellos estoicos. Mucho ojo avisor con la columna emboscada en las colas, desde las cuales lanzan toda clase de bulos para contagiar de pánico a las masas. Buscan el armisticio por doquier, para poder defender sus privilegios y que el pueblo no se dé cuenta de sus abusos e inmoralidades y le administre justicia.

¡Camaradas! ¡Compañeros todos! ¡O ellos o nosotros!

Hay demasiada sangre inocente, ametrallada sin miramiento alguno desde los aeroplanos alemanes o italianos. Las violaciones de nuestras hermanas piden venganza. Las torturas y asesinatos, causados bombardeando las poblaciones civiles, exigen una rápida contestación eliminándolas por siempre más del suelo ibérico. Nuestro grito debe ser: ¡Guerra, contra los asesinos del pueblo! No puede haber paz. No puede haber armisticio. ¡O ellos, o nosotros!

COMISIÓN DE PROPAGANDA  
C. N. T. - F. A. I.

## Seamos concientes!

Se ha dicho en todos los tonos y formas, verbalmente y con letra impresa, que para reconstruir nuestra economía y al mismo tiempo llevar adelante nuestra amada revolución, era necesario que todo el pueblo productor trabajase incansablemente para así vencer más pronto al fascismo, e ir construyendo con profundos cimientos el edificio inconvertible de la nueva sociedad.

Pero no obstante estos bellísimos discursos, si más que bellos, porque salen de lo más profundo del corazón por un santo anhelo de tener para todos eternos explotados, una existencia digna y justa; y esos claros y concisos escritos, pensados por hombres cuyo cerebro o músculos, conocen la dura prueba de haber trabajado interminables horas, para una ya extinguida burguesía explotadora o insubvivable, hay aún algunos obreros, digo obreros, porque quisiera creer que obran inconcientemente por no tener idea de su incalificable proceder contra sus compañeros y la obra de la revolución que se hacen pasar por enfermos, con el fin de cobrar la soldada íntegra. Hay otros que con un simple resfriado de dos días, como que tienen la osadía o más bien la sinvergüenza de pasar toda la noche en un insalubre café o prostíbulo y claro les dura su insignificante enfermedad sin los cuidados necesarios, un mes, dos o tres, ampliado esto, según el grado de su desfachatez...

Y bien, si queremos triunfar en nuestra dura empresa de construir un mundo mejor, la lógica nos enseña que, con determinaciones serias hemos de quitar los obstáculos que encentra y que posiblemente encontrará la obra magna de nuestra revolución en su camino triunfal. Por lo tanto, el que verdaderamente esté enfermo, nuestra ayuda desinteresada para él siempre será poca, pues si el dolor ya en sí es digno de lástima, más lo es si tenemos en cuenta que muchos compañeros nuestros sufren las dolorosas consecuencias de un régimen de trabajo por todos conceptos inhumano y también de la falta de higiene de muchísimas viviendas. Para esos desdichados compañeros, toda nuestra ayuda económica y todo nuestro caudal de amor, pero para los otros, para los que abusan de un régimen de amplia libertad, mientras en los frentes hay quienes escriben la historia de la revolución con su sangre y nosotros en la retaguardia con nuestro sudor, como obreros concientes que somos hemos de hacerles andar, con las medidas oportunas, por el camino que nos conducirá a nuestra liberación.

DOMINGO COSTA

## Sindicatos y Cooperativas

La misión del sindicalismo en la revolución liberadora que vive nuestro pueblo, es varia y compleja. Pero un factor que se debe tener muy en cuenta para que la misión del sindicalismo sea más efectiva, son las Cooperativas de Consumo. Las Cooperativas de consumo deben llevar siempre una actuación paralela a la de los Sindicatos, los unos en el aspecto de la distribución y el cambio y los otros en el de la producción.

En el régimen de transacción en el que forzosamente tendremos que vivir hasta la total implantación de la finalidad propugnada por la Confederación Nacional del Trabajo, los sindicatos tienen que procurar por todos los medios posibles que caiga a su alcance, el formar y capacitar a los obreros técnicos y profesionalmente, para que en día no lejano los sindicatos ya en plena responsabilidad se puedan hacer cargo de una manera definitiva de todas las actividades de la vida social de los pueblos. Mientras esto no pueda ser así, ¿quién nos puede garantizar la sinceridad y buenas intenciones de los técnicos que antes del 19 de julio dirigían las industrias? Todos ellos, de nadie es ignorado que debido a la educación y al ambiente en que han vivido, no sienten nuestras ideas y que a regañadientes aceptan el actual estado de cosas, pero en su fuero interno son enemigos nuestros.

Al tiempo que los sindicatos cuidan de esta obra educativa, no deben olvidar que las Cooperativas tienen asignado un rol muy importante en la organización de la vida económica de los pueblos, y por lo tanto, deben procurar que los militantes de los mismos se interesen por el movimiento cooperativista de la misma forma que se interesan por los problemas de nuestra organización.

Por ser las Cooperativas entidades obreras, la finalidad de las mismas es exacta a la de los sindicatos, las primeras, en un aspecto y los segundos en otro, por lo tanto, todos vamos a converger a un mismo punto. Hasta la fecha la actuación de las cooperativas ha marchado paralela a la de los sindicatos, pero por una falta de interés de muchos militantes de las organizaciones obreras no se les ha prestado el calor ni el apoyo debido.

Así es que a nuestra manera de interpretar las cosas, los Sindicatos deben procurar por todos los medios el ir a la captación de adeptos a la cooperación y crear las cooperativas que se crean necesarias para el buen desenvolvimiento económico de los pueblos, puesto que con la práctica adquirida por muchos compañeros, se podría tener asegurado siempre el abastecimiento de los pueblos de todos los artículos necesarios y de gran consumo.

No es nuestro propósito el de arriar la paleta a seguir a nuestra organización, puesto que ella tiene ya ideas propias, por ser mayor de edad.

Lo señalado no es más que una

## Continúa el ciclo de conferencias en el Sindicato de Profesiones Liberales

Después de un tiempo relativamente corto y en el cual se han desplegado otras actividades, el lunes pasado se reanudaron las conferencias en el Sindicato de Profesiones Liberales ocupando esta vez la tribuna el compañero Sans Serrat, que disertó sobre el tema: «La educación física en la escuela».

Dió comienzo a su peroración, diciendo que no vieran en su persona a ningún hombre de ciencia, sino al compañero que trate de aunar su experiencia en el terreno práctico, junto con la técnica, que es la misma práctica la dió. Dijo que no se da la debida importancia a la educación física del niño, siendo precisamente indispensable para el desarrollo normal y sano del mismo. Habló de los casos anormales de niños que al descuidarlos, cuando son adultos se manifiestan todos sus defectos y luego precoran seros enfermizos, en perjuicio de la raza. Vió la necesidad de que fuera precisamente un monitor de educación física quien se cuida precisamente de este aspecto de educación. Abogó por la creación de campos de deportes en todas las escuelas y la instalación correspondiente de duchas, baños y masajes. Expuso la necesidad de que en muchos casos, tiene que aplicarse la gimnasia terapéutica y que tiene que emplearse en general el balón medicinal. Combatió los métodos de disciplina que se emplean y se mostró partidario de los métodos libres y la gimnasia rítmica, que expresa una belleza y un arte. El niño tiene que hacer su educación física jugando y haciendo excursiones a la montaña. Manifestó que es indispensable que se vaya a la implantación inmediata de la ficha antropométrica, para el control riguroso del niño, incluso de sus familiares. Recomendó a los maestros que den la importancia que efectivamente tiene el ejercicio en el niño.

Presidió el acto, el compañero Villorria.

## Grave accidente

El miércoles a las tres de la tarde, frente la parada de los autobuses del Paseo de los Platáneos, ocurrió un grave accidente automovilístico. La camioneta-ambulancia de la Cruz Roja de esta localidad se dirigía hacia Barcelona y al pasar por el lugar indicado, le fallaron los frenos y como consecuencia hizo una fea maniobra precipitando sobre la acera y resultando heridas cinco personas llamadas Jesús Sánchez Gómez, Remedios Babareda Ventura, Rosa Navarro Ródenas, Vicente Colch y Domingo Gracia Marín. Los heridos fueron asistidos en el Dispensario de esta ciudad.

sugerencia para que la recoja quién la dió recoger.

Y si con ello se puede ganar algo tendríamos mucho camino andado para la total implantación del ideario por el cual venimos propagando los militantes del anarco-sindicalismo.

P. MOLINA

## AVISO

Consultamos a los socios de la Organización Sembradora Obrera que se hayan cambiado de domicilio. Le pasen a notificar en la farmacia del Dr. Penasco, calle Wilfredo, esquina Sagunto.

Badajoz, 31 de Diciembre de 1937

LA COMISIÓN

88 28 48 27 29 30 31 32 33 34 35 36 37 38 39 40 41 42 43 44 45 46 47 48 49 50 51 52 53 54 55 56 57 58 59 60 61 62 63 64 65 66 67 68 69 70 71 72 73 74 75 76 77 78 79 80 81 82 83 84 85 86 87 88 89 90 91 92 93 94 95 96 97 98 99 100

# ORIENTACIONES IDEOLÓGICAS

POR LOS POEBLOS DE ARAGÓN

## Osera de Ebro y Farlete (Zaragoza)

Llevamos cinco meses en los pueblos de la provincia de Zaragoza, arrancados al predominio fascista. En ellos encontramos al entrar, unos pueblos que vivían en la más espantosa miseria, pareciendo aducarse moriscos sus calles y casas, en lo que toca a higiene y carencia absoluta de la más elemental cultura y escasez de instrucción. La culpa sin embargo no es de ellos.

Unas clases poseedoras de todos los resortes sociales, les condenaba a llevar esa vida sedentaria, en donde sus habitantes no vivían más que para el trabajo, hundo, atrozador. En estos pueblos se hacía bueno, aquello que los seres viven para trabajar y comer, en vez de trabajar y comer para vivir.

El pensamiento primero era la máxima expresión que ponían estos capitanes de industria y feudales de harca y cachillo, acaparadores de vida y hacienda, percibiendo el ochenta por ciento de las tierras, a costa del hambre y la miseria, tanto fisiológicas como espiritual de estos pueblos.

Las privaciones materiales, al mismo que al sojuzgamiento espiritual, teníanlos sumidos en la más castradora ignorancia, era el principio de estos señores. Porque esta era la vida de estos pueblos al pisar nosotros en ellos. Trabajar como bestias, para que el señorín chulo, pendenciero, pudiera correr sus juergas en constante bacanal.

Hoy las cosas han cambiado. El pensamiento primero transcrito ha desaparecido. Ahora los trabajadores de estos pueblos trabajan y comen para vivir que es todo lo contrario de lo que hasta aquí venía sucediendo.

Su vida material ha cambiado dentro de las posibilidades que lleva consigo, el vivir en guerra y en una conmutación de orden revolucionario como ésta y tener que realizar la transformación que se está operando, con los elementos lo mismo materiales, técnico, morales que heredaron del capitalismo.

A nosotros nos toca cambiar la mentalidad de estas sencillas gentes, pero nosotros hemos venido a hacer la guerra, a matar al fascismo con las armas. El tiempo de que nosotros disponemos es lo suficiente para despertar a estos pueblos del letargo en que caían sumidos.

Ellos sienten grandes ansias de saber, de investigar, de conocer nuestros postulados ideológicos; ansían conocer las orientaciones que emanan de nues-

tras organizaciones, para organizar la vida del trabajo con la mayor equidad y justicia.

Se desviven por ello y nosotros procuramos en la medida del tiempo de que disponemos y nuestra capacidad y conocimientos satisfacer sus deseos.

Hay dos pueblos Osera y Farlete, los cuales lo mismo que Pina, están poniéndose a la altura de la hora actual, procurando infiltrar en sus habitantes nuestras ideas y orientaciones.

El que esto escribe les ha dado dos conferencias, una en cada pueblo, en los días 1 y 3 de Enero, sobre la revolución española en su pasado y presente, marcándoles las nuevas orientaciones, sobre las que se ha de sentar la vida económico-política, moral y espiritual de España.

Explicó los movimientos de carácter emancipador en que ha sido protagonista el proletariado español, hasta llegar al momento presente.

Arregló a todos los trabajadores de los pueblos liberados de Aragón a que, marchando unidos laboren con fe y entusiasmo por la causa de la guerra y la revolución, procurando la producción para que no falte nada a nuestros luchadores y poderlos hacer frente a la reconstrucción de la nueva España.

Marqué las nuevas directrices de la nueva economía comunista libertaria, dando orientaciones de lo que era y debe ser el Sindicato como organismo creador del trabajo y la Comuna o Municipio libres, como controladores y reguladores de la producción, consumo, distribución y cambio.

A los camaradas de la retaguardia toca cuidar con más solicitud a estos pueblos, ya que en ellos hay un caudal inagotable de fuentes económicas y una voluntad y energía en sus habitantes, que nosotros debemos cuidar con esmero, ya que con Murcia, Valencia y Cataluña, esta región a parte que se intensifica en agricultura, serán lo suficiente para sustener nuestra economía y ganar la guerra y con ella la Revolución.

Tanto los camaradas de Aragón, como nuestro organización catalana, deben mandar a estos pueblos un plantel de buenos organizadores para organizar y orientar con eficiencia a estos pueblos.

José BLANCO

Farlete, Enero 1937.

## Obligüemos a producir al que no produce

Son ya cerca de seis meses los que llevamos de revolución o más bien dicho de guerra contra el fascismo internacional. Y apesar de haber hecho muchas cosas en tono de verdadera revolución, faltan muchas de suma importancia por hacer.

Yo, dada mi poca capacidad revolucionaria, no dejo de ver y con muy malos ojos por cierto, que mientras en el frente, en las fábricas y en todas partes se trabaja intensamente, hay parásitos inútiles o vividores, que todavía conservan las rentas fabulosas que les permite vivir desahogadamente y como no dependen del salario, como los eternos parias, los nunca bien pagados «trabajadores», todavía se permiten el lujo de tener compañeras a su disposición y enviarlas a todas las tierras y todos los mercados y a todas aquellas partes donde se dá una nota de desorden en los momentos que vivimos. Es hora ya de que se supriman estas rentas y vayamos de una manera directa a la economía nacional que buena falta nos hace. Con esta pequeña observación consta que hay infinidad de trabajos por hacer, como son trincheras y fortificaciones.

Los compañeros del Ramo de la Construcción, tienen la palabra y creo también plenos poderes en el asunto fortificador, ¿porqué pregunto yo, se deja hacer tanto el payaso por las calles arriba y abajo? ¿porqué no se los obliga ya que no lo hacen de voluntad, a trabajar en las fortificaciones? Si llegara el día de servirne de los refugios, que yo creo que no será, los primeros en ocuparlos serían ellos. Ellos que no hacen nada en provecho de nuestra causa, que es la de todo el proletariado. Hagamos pues verdadera obra revolucionaria, seliendo no solamente los domingos, sino cada día, con un par o tres de camiones y a toda persona apta para el trabajo, obligarla a subir al camión y llevarlos donde teñan que estar.

Me dirijo no solamente a los parásitos, sino también a aquellos que dicen ser militantes de una u otra organización, que conste que no son solamente ellos los que deben trabajar los domingos, sino que somos nosotros los que debemos trabajar sin que nos lo digan, dándoles así una nota de seriedad y de convicción de lo que nuestros corazones sienten.

No quiero hacermos más pesado, pero si que pidn que piencen los aludi-

## Gran parllé de futbol a benefici de la Casa de Guarniment d'aquesta ciutat

El grup de ciutadans de la localitat que actualment reben l'Instrucció militar juntament amb els seus instructors han organitzat per a demà diumenge dia 17 a les onze del matí, un partit de Foot-Ball que se celebrará en el camp del BADALONA S. C. entre el segon i tercer grup dels cementats ciutadans disputant-se un estoc de medalles donatu dels instructors.

Els equips s'alinearán de la següent manera: Segon grup: Riquelme, Vidal, Domenech, Blanc, Banús, Rives, Castell, Rodríguez, Xiol, Bavei i Ferrán.

Suplents: Prats, Naudi i Estarri.

Tercer grup: Figuerola, Marimón, López, Martí, Anzar, Paris, Felipe, Domenech, Redó, Alaga i Garriga.

Suplents: Cornelio, Caballé i Clorat.

A més d'haver-se invitat directa i particularment als ciutadans que dirigixen nostre poble, quedon invitats en general, tots els badalonins i entre ells devem fer una crida a les damiselles i demans jugadors perquè acudixin tant a donar bon relleu en aquest acte benic.

L'entrada única serà de 0-50 ptes. i 0-75 ptes. el de seient de la tribuna.

L'entrada al camp serà per el Parc.

## Hospital de Badalona

Moviment de malats i cervris prestat durant el passat mes de desembre en aquest Hospital.

Entrades, 88; sortides, 70; no hospitalitzats, 14; defuncions, 2; naixements, 2 nens.

Queden hospitalitzats en primer de gener, 68 malats.

Es fan 68 operacions, repartides de la següent manera: Servei de Cirurgia General, 55; quedant-ne hospitalitzats 47; Servei de Toco-ginecologia, 6; Servei d'Oftalmologia, 1; Servei d'Otorinolaringologia, 6.

Visites de Dispensari: Cirurgia General, 66; Psicologia, 467; Infancia, 62; Toco-ginecologia, 116; Otorinolaringologia, 102; Urologia, 94.

dos aunque nada más sea unos instantes en los momentos que vivimos, y que comprendan que todos los esfuerzos que se realicen son pocos.

¡Viva la unión proletaria, abajo los parásitos!

ANGEL CORTÉS

C.N.T. ESPECTÁCULOS PÚBLICOS					
CINE ARTIGAS	CINE LA SALUD	TEATRO GUIMERA	CINE NUEVO	CINE VICTORIA	CINE ZORRILLA
A TRAVÉS DE LA TORMENTA	EL DOCTOR SÓCRATES	ESCANDALO ESTUDIANTEL	EL PREDILECTO	MARTIR DEL HONOR	DEBER Y DISCIPLINA
LAS MUJERES DEL REY SOL	¿SOMOS CIVILIZADOS?	A LAS 8 EN PUNTO	MARINO CON FALDAS	A TRAVÉS DEL ATLANTICO	LA ULTIMA NOVELA
LA TIERRA DE LOS INCAS	EL CORREDOR DEL MARATHON	EL CATO BANDIDO	TIERRA TELA DE ARANA	VAREDADES	DEBUIRE..
LOS AMIGOS REALIZADOS		TARDE Y NOCHE			

# Lo que dicen las mujeres de Pina

Tengo alguna vez la oportunidad de relacionarme con las mujeres viejas de este pueblo, Pina de Ebro, y puedo afirmar que esta población es franca en dichos y hechos. Una de estas tardes me encontré en casa de una familia que son padre de siete hijos, y me pregunté que me dijeran de que forma vive el modo de vida que llevan, claro (la vida de la actualidad) y sale a contestarnos una verjeada de sesenta años: Oiga usted. Mi marido era pastor y lo es aún, cuando no estabais vosotros aquí, mi marido ganaba quince pesetas al mes, y el pobre tenía que ir con el ganado fuera de aquí, se asentaba a veces más de veinte días, y con aquella miseria tenía que mantenerlo y mantenernos. Alguna vez me traía algún conejo que él cazaba y yo le vendía por unas cuatro pesetas o él lo vendía en el tiempo de su ausencia, y me daba los cuartos que era el producto de la caza. Me comprenderá usted que con las quince y las cuatro tenía que arreglármelo todo, pienso que tiene siete hijos él, y yo nueve. Nunca sabía en donde gastar estas malditas pesetas, ¿comprar harina? ¿patates o patatas? Los pequeños iban desnudos, el hombre apretaba, ¿qué tenía que hacer? Nos faltaba la leña que en este momento disfrutamos, nos faltaba todo clase de comida y ropa, esto era lo que menos, le juro que en mi vida estuve tan a gusto como en este momento que estáis vosotros aquí. Vuestro comunismo libertario lo hago mío, el

trabajo en colectividad es la esencia de una vida sana y justa. ¿Y las presetas como las daban? Oh yo nunca las veía porque siempre estaba deudora con él y si alguna vez tenía unas pesetas ya se daba maña tanto la tienda como el médico, la farmacia y el granjero del cura, en sacármelas, todas se nos echaban encima como aves de rapiña. (Oh si supiera Vd. la miseria de este pueblo! Pues ya lo ve, aún queda rasado de ella pero esto no es nada, no nos falta leña, no nos falta comida ni ropa. ¿Qué queremos más? Eso ya vendrá, aráhemos con aquellos asinos que están al otro lado del río y todo se arreglará, los del otro lado dicen que nos morimos de hambre y frío que más quisieran ellos tener lo que nosotros tenemos. Tengo parientes en Quinto de Fuentes y ya me lo figura de que manera vibran los pobrecitos. Claro no hablo de los caciques sino de los que no tenemos tierra ni para plantar una flor y la inmensa mayoría, la única tierra que teníamos era la que se nos pegaba en las alpargatas si las teníamos. Piense usted que podía hacer con quince pesetas, y esto no lo hablo de años si no de hace seis meses lo de años lo dirjo para que lo figure.

Quisiera ser joven y ayudara en esta tarea. Estos criminales, estos criminales... No quisé sentir más y me marché con el corazón henchido de entusiasmo. Así hablan los viejos de Pina.

DOMINGO ROSTU

## Espéculáculos

**CINE NUEVO.** — El viernes de la pasada semana nos visitó la gran compañía de Zarzuela que dirige el primer actor Enrique Torrijos con los maestros directores Vivas y Riba, de la que forma parte el divo tenor Vicente Simón y las notables artistas Angelita Martínez, tiple cantante; Amparito Mari, tiple cómica; y Carmen Llano, caricata, ayudadas por las bellas artistas Antonia Pastor y Rosario Navarro y los actores Guitari, Menéndez, Vidal, Valor, Balaguer y Pros.

Pusieron primeramente en escena el sainete cómico «El sexo débil». Acto seguido actuó Marcos Redondo que vino exprofeso de Barcelona para actuar en este festival, interpretando como él sabe hacerlo, fragmentos de la «Dogares» y del «Cantar del arriero» que el público premió con grandes aplausos.

Después la compañía puso en escena la admirable zarzuela en dos actos y seis cuadros «La del manajo de rosas» de Ramos de Castro y Carreño con música del maestro Zorzóbal constituyendo su representación un merecido éxito. El local presentaba un magnífico aspecto ya que estaba lleno por completo, siendo de desear que el Sindicato de Espéculáculos Públicos tome buena nota de ello, con el fin de traerlos a actuar de vez en cuando, a las muchas compañías, que como esta que mencionamos, disfrutan de reconocida fama.

**CINE VICTORIA.** — En este salón se proyectó la admirable película, resumen de la historia del mundo «Somos civilizados» film que gustó mucho por ser un canto a la libertad yendo contra la guerra y el imperialismo, interpretada por William Farquar y Anita Louise.

**Varietés.** — Constaron de dos partes. En la primera actuaron con éxito el dueto cómico «Los Messegeros» significados en escala de méritos la pareja de baile «Delvo and Delva» y la cancionista Mariuja de Arce.

La segunda parte corrió a cargo del inimitable Vianor, artista que goza de merecida fama, que en unión de su compañera Minerva y de su hermanita Adorita entusiasmaron al público que llenaba por completo la sala.

La orquesta admirablemente dirigida por el pianista de Vianor, no parecía la misma de otros días demostrando con ello que se encuentran faltos de un buen director, así es que no hay más remedio que buscarle para que sus actuaciones constituyan como el domingo último un merecido éxito.

**CINE NUEVO.** — Proyectaron «La vida parisina» interpretada por Conchita Montenegro y «A través de la tormenta» cuya interpretación corre a cargo de Henry Fonda, film doblado en español que gustó por el fondo moral que encierra. Ambas películas junto con la revista musical «La orquesta rítmica» de aires cubanos constituyeron el programa de este local.

**CINE ZORRILLA.** — Se proyectaron las películas «El doctor Sócrates» bastante aceptable, interpretada por Paul Muni y «El corredor de Marathon» por Brigitte Helm, ambas películas que nos muestran varias escenas de la última Olimpiada.

**CINE ARTIGAS.** — «Charlie Chan en el circo» resultó ser regularilla; «Así se escribe la historia» mala, al igual que «D. Viudo de Rodríguez» que aunque interpretada por Alady y Lepe decepcionó como las anteriores. B. de E.

## Alicia proletarios

(Continuación de la primera página)

evitar estos trágicos bombardeos de que se hace víctima a la población civil, habían de haber tomado cartas en el asunto esas naciones que se dicen estar a la cabeza de la civilización. cosa que constituir un Comité de tangerina que, como todas las creaciones diplomáticas, no sirve más que para justificar los honorarios de unos señores que solo saben enredar las cosas, falseando la verdad y dando visos de realidad a la mentira.

Mientras se suceden y se van repitiendo esas martingalas políticas de la diplomacia, España se ve invadida por los «camisas grises» del alima negra de Mussolini, y si no nos opusiéramos a esos «representantes del progreso humano» en la forma enérgica y decidida con que sabemos hacerlo, demostrándoles que, contra lo que suponían, no es empresa fácil conquistar de España a nuestra segunda Abisinia, a estas horas nuestro país sería una colonia más para los que pretenden la pretensión de dominar Europa.

Ea, pues, evidente que el capitalismo de unas y otras naciones, sea cual sea el matiz de sus respectivos gobiernos, marcha en absoluta inteligencia en España de sus mutuos intereses.

España está llamada a una lucha tenaz y decisiva contra el capitalismo. No puede haber término medio. La lucha es a muerte, pues ésta es más honrosa que vivir unidos al yugo de la burguesía. Sabemos que la reacción no nos perdonará nunca el habernos levantado contra ella en defensa de nuestra dignidad de hombres y de productores. Rehusamos, por tanto, de antemano todas las mediaciones que se intente proponerlos. El admitirlas sería perpetuar una tradición al proletariado de todo el mundo que tiene la vista puesta en nosotros. Hemos ido a la lucha arrojando todas las consecuencias y así la mantendremos hasta el fin. Nuestra causa es también la de todos los hombres del Universo que aspiran a la consecución de la libertad y por ello tenemos más empeño en defenderla con toda la voluntad y energía de que somos capaces.

Pero camaradas, así como las fieras fascistas añilan sus garras para dar juntas los zarzapos con que pretenden exterminarnos, asimismo es menester que toda la clase explotada se solidarice con nosotros moral y materialmente, exigiendo de los gobiernos un cambio de táctica para, con este apoyo, romper definitivamente el círculo de hierro que los pretendidos siempre atazanar nuestros derechos.

¡Sed fuertes. Permaneced atentos a esta titánica lucha que es la vuestra. A los fantoches del fascismo los estamos enseñando en España esta gran verdad. Cuando un pueblo como el nuestro lucha por su independencia y por su libertad es invencible. JEAN PINOL

## Ironías

**OPORTU.** — Comentávense entre compañías la posibilidad d'una invasión feixista por la costa catalana. Quan jo remarcarva la necessitat que teniem els militants de posseir com a mínim una arma curta, un de la colla m'objectivá molt pessimisme: «Em sembla que si no hi ha Carrabiners...»

**DISSONANCIAS.** — «Vosaltres els obrereu...» (No trobeu companyia lleigera que aquestes paraules, pronunciacions en un miting donen a entendre, si més no, que el que les diu no és cap obrer, que no treballa.)

**DECEPCIÓ.** — «Estampillats del Govern Central, de la Generalitat de Catalunya, del País Basc... I jo que em eria que anàvem ara a abolir la moneda...

**INGONGRUËNCIA?** — Abir un company a anir... per cert una mica indert... em proposava que em pengés a la solapa de l'americana del vestit dels demagogues... creient la uns set o vuit mesos... un petit cartell que més o menys digués: «Aquest vestit és adquirit d'abans del 19 de juliol...»

**BUCOLICA.** — Sembla que hi ha la intenció de suprimir totalment les M. Etes Antiduchades filles del 19 de juliol. P.e altre banda cada dia augmenta el número de Carrabiners, Guàrdia Civil i Guàrdies d'Assalt. Això em recorda el fet d'aquell pagès que li regaven l'herba al seu darrer...

**EN QUE QUEDEM?** — «Demano la paraula» crida un company en una assemblea... «Ea, mut aquest company?» — «pregunto...» «Nos... em replicu...» «Si fos mut no demanaria la paraula...» «Doncs perquè demana la paraula si no és mut?» «Nois no ho tenen...»

**UNA CONSIGNA.** — Vestiu, objecte de luxe, cabajo, comidats domàtiques, etc. Fets veritables revolucionaris, el 19 de juliol no ha d'ésser motiu de cap millora material mentre est, ventilla la guerra. En canvi si que ha d'ésser motiu aquesta data d'una superació moral immensa...

**UNA ALTRE CONSIGNA.** — Aconsejlo al veïnat que en cas de bombardeig seri, tingui la precaució d'anar a refugiarse al cementiri, car és de suposar que la ciutat dels morts mai no podrà ésser un objectiu, en el sentit de suprimir vides humanes, pels nostres enemics.

**CALAMITATS.** — La nit de cap d'any en el Municipi, mentre els consellers del P. S. U. C. i de l'E. R. C. rebien una amical clatellada dels nostres representants en el mateix, les joventuts de dits partits gaudien d'una revella amenitzats per bull, xampanya, pastís... i algun tret... Veritat aquella dita que fa: «Allà on no n'hi ha, no en pot créixer...» PROSPER

## Organización, realización y proyectos del Ramo de la Construcción

tro director, sabe que no puede ser... por ahora, cogi el abrigo para marcharme.

— A ti que te interesa tanto la cultura, te enseñaré algo que te agradará... — En efecto, quedé encantado. Además de todo lo apuntado en esta mala apuntada entrevista, el sindicato mantiene una oficina de dibujo al natural, lineal etc. Esta casuela funciona de 57 media hasta las 8 de la noche. Conocí en ella 40 alumnos, para prepararse en los estudios técnicos-prácticos para aprendizaje de albañilería, carpentería para adorno, etc. etc. y estudiar las matemáticas, para ser verdaderos técnicos en su respectivo ramo.

Al salir a la calle y a punto de despedirme, el compañero Sívante me dice:

— Así como se han incautado de las fábricas y la producción la regula de acuerdo con los precios que el mercado impone al momento de la construcción no puede pertenecerle de lleno la construcción de casas? ...

Aquí le ofrezco apreciado lector una entrevista, para que puedas juzgar de grandes rasgos la labor realizada por nuestros compañeros de construcción de ser de tu agrado, constituyéramos interviniendo los sindicatos.

JEAN SANS SICART

Handwritten notes at the bottom of the page: 78 en 27/14, 49, 27, 50, 12



SUSCRIPCIONES:

Badalona un mes 0'50 pto.  
Provincias » » 0'80 »

NÚMERO SUELTO

20 céntimos

# C.N.T. VIA LIBRE F.A.I.



Redacción y Administración

FERMIN GALAN, 14

TELÉFONO 459

AÑO 11

SÁBADO, 16 DE ENERO DE 1937

NÚM. 50

## Organización, realización y proyectos del Ramo de la Construcción

A la salida de mi trabajo, al medio día me he encaminado rápidamente hacia el Sindicato de la Construcción, pues aquella hora estaba citado por el compañero Presidente del ramo, a petición de **VIA LIBRE**, para intervenir a fin de que nuestros compañeros y el pueblo en general, conozca las actividades de este ramo imprescindible en el desarrollo de la vida de los pueblos.

Llego en el Sindicato, instalado en una casa señorial, de la calle de la Merced, y enseguida uno se da cuenta que en aquel local impera una organización ejemplar. Todo en orden y curioso. El arte de los técnicos, se nota en los letreros indicadores, repartidos por las puertas y lugares centrales. Para poder ver a quién me interesaba, me indicaron que suba al piso, y después de haberlo hecho, me llama la atención un letrero pequeño, que dice textualmente: «Sección arquitectos». Interesado por conocer la vida de lo que podríamos llamar el «Ministerio de Obras Públicas de Badalona», lo pongo al presidente del mismo, que me explica toda su organización.

«¡Chico qué admirado! Una sonrisa se dibuja en los labios del entrevistado, dejándose entrever, que el objeto de mi admiración es muy pequeño, con lo que piensan hacer y que mi admiración seguirá en aumento después de anotar en mi bloc, todo lo hecho, lo que se hace y lo que hay por hacer.

Después de aplastar al fascismo en Cataluña—me dice—y al ver el nuevo cariz social que el movimiento revolucionario indicaba, vimos rápidamente que a consecuencia de haber rebajado el alquiler la Generalidad de Cataluña, por medio de un decreto, los propietarios no edificación, y como resultado hubiéramos tenido que parar en nuestro trabajo. Rápidamente estudiamos la situación que los sucesos nos deparaba, y llegamos en la conclusión que teníamos de incautarnos de los alquileres. Pero visto el interés y la buena voluntad de todos los organismos y partidos encontrados en el frente antifascista, y obligados por las circunstancias se hizo la municipalización de la vivienda.

«¿Contábase con personal apto para todos vuestros planes?

«Hicimos un requerimiento por radio a todo el personal técnico, de Badalona, para poder cooperar a nuestra obra. Hoy día contamos con tres arquitectos, 2 aparejadores y 2 delineantes. Además, tenemos una comisión técnica, formada por seis compañeros, de reconocida capacidad por su actuación al frente de las circunstancias de construcción, «La Unión».

«¿Como os repartís el trabajo?

«Mira, un compañero se cuida del control de los encargados y personal técnico y colabora directamente con los arquitectos, para el estudio de planes y proyectos. Otro compañero, tiene a su cuidado la distribución del personal. Otro, del planeamiento de las obras y sección del cemento armado. Los pedidos de material, corren a cargo de otro compañero, que además distribuye los carros, extracción de tierras, etc. También tenemos al com-

pañero Martínez, consejero de obras públicas en el Ayuntamiento de nuestra ciudad.

Además hay un Delegado directo, en carácter técnico dentro la Consejería de Viviendas.

«¿Cuántas secciones controláis?

«Hay la sección de baños y puentes que controla 1.025 asociados. Los mosaistas con 60 asociados, la sección yeseros con 25, los pintores con 70, y cada una de estas secciones tiene su delegado en la Junta central. Los ladrilleros, aunque económicamente se administran por sí solos, moralmente y técnicamente, van juntos con nosotros. En idénticas condiciones se encuentran los caleros.

«¿Un hecho muy importante tienes que hacer remarcar en **VIA LIBRE**?

«La antigua patronal del ir a la socialización del ramo, ingresa en el Sindicato con todas las herramientas y material de trabajo. Hoy día aparte de los de la antigua patronal, que están en el Comité Técnico, los otros trabajan y cumplen como albañiles en los trabajos que se les encomienda. Con la particularidad que los que poseían bienes de fortuna, no cobran el jornal.

«¿Desde el movimiento hasta ahora, que obras habéis hecho?

«Terminamos todas aquellas casas que faltaban acabar. Se han construido aceras. Todas las torres que se incautó el C. E. N. U. las hemos transformado en escuelas. Se ha rebajado el nivel de la calle de Cervantes y todas las que afluyen a él, para evitar el estancamiento de aguas, que además de ser

una molestia para el vecindario, en período de calor eran criaderos de mosquitos. También se ha rebajado la Avenida Martí Pujol y puestas en alineación las casas. Se está construyendo la Avenida 19 de Julio, en la Carretera de la Conseria. Igualmente se trabaja en la construcción de la A. Roca y Pi, que pasa por las excavaciones del «Clos de la Torra», la cual nace en la Riera de Canadó y llegará hasta donde se construye el actual bloque de casas, para familias numerosas, en la Riera de S. Juan.

«¿Que... que dices?

«Lo que oyes. Actualmente se está construyendo un grupo de 15 casas. Dicho grupo está emplazado entre la calle Clavé, la de S. Ramón y riera S. Juan. De construcción moderna, con planta baja y pisos. Con jardín en la parte anterior y otro jardín grandioso en la parte posterior de las casas. Habrá cuarto de baño, water y lavabo, comedor, cocina, 4 dormitorios además del correspondiente corredor. Se destinará una nave que una a los dos grupos de casas, para biblioteca y hacer servir de tiendas a las habitaciones restantes. Una fuente pública será construida en las mismas paredes de las casas.

«¿Después de lo he iniciado ya la construcción de la gran Avenida, que irá desde los Mallorquina, hasta frente la casa Cors. Dicha vía, que será de grandes dimensiones, servirá para desalojar la actual carretera de Francia y evitar los embottellamientos que tan a menudo se suceden y es necesario evitar

para seguridad y tranquilidad de los ciudadanos.

«¿Y todo esto, como lo resolvéis económicamente?

«Al principio, previa la presentación de la nómina y facturas correspondientes, lo pagaba el Comité de Salud Pública. Se obligaba a los propietarios a poner las casas en condiciones de poder vivir y construir las aceras. Al municipalizar la vivienda la consejería correspondiente habió un crédito de 200.000 pesetas, las cuales ya están agotadas. Ahora se está gestionando un crédito de medio millón de pesetas, para poder continuar trabajando.

«¿Al tener que rebajar el 25% que se había aumentado el alquiler, el cual habría facilitado enormemente el desenvolvimiento del ramo, y beneficiar directamente al pueblo de Badalona, de no poner arreglo inmediato a nuestro problema, motivará que brevemente haya un porcentaje de obreros ca paró forzoso, equivalente a un 40% del ramo y anexos. Cosa que nos proponemos evitar con el mencionado aumento.

«El presupuesto del Sindicato de Construcción será importante, ¿verdad?

«El promedio semanal, sube unas 70.000 pesetas. A esto debemos añadir las facturas de los carpinteros, cerrajeros, transportes, lampistería, etc. etc., y las facturas del material, cuyo total aproximadamente son de unas 40.000 pesetas. Para poder trabajar normalmente en el ramo, necesitaríamos un presupuesto de 125.000 pesetas.

«¿Y los refugios?

«En los refugios todos nuestros afiliados trabajan gratuitamente, dos turnos durante la noche, en los días laborables. Los sábados y domingos trabajan todos.

«¿Actualmente se está acabando el Sanatorio, emplazado en la Conseria, donde había el convento de frailes, el cual se destinará para albergue de tuberculosos. También se urbaniza la riera de Matamoros y alineará y urbanizará la calle de Casas Amigó.

«¿De proyectos?

«Primeramente de acuerdo con las estadísticas facilitadas por el C. E. N. U. se irá rápidamente a la construcción de grupos escolares, que serán emplazados en aquellas barriadas que por su densidad son de imprescindible necesidad. Además, tenemos el plan Frades aprobado por el Ayuntamiento. Con este proyecto, hemos calculado, que se puede trabajar durante doce años. Iremos a la renovación de las casas viejas, urbanización de los barrios situados en la periferia de Badalona, etc., etc. Esos son los proyectos que se realizan en breve. Si quisiera ver otros, te los enseñaré en seguida.

«¡No! ¡No me enseñes más proyectos!

«A mi amable compañero, no tuve más remedio que decirle que no, porque al abrir un armario, éste estaba lleno de papeles arrollados, y aparte que se oían los dos de la tarde, nuestro semanario **VIA LIBRE**, no hubiera tenido que transformarse en diario, como que neces-

(Continúa en la página 4)



El gijón de Burgos, cultiva su propia «obra».

42 28 41

42 28 5 4

28 47